

"EL SOL" EN EL MARRUECOS FRANCES

Una información necesaria para políticos y publicistas españoles

La opinión respecto al problema de Marruecos viene en España siendo sacudida, especialmente desde hace poco más de un año, por emociones violentas, que han logrado interesarla, despertando la de un sopor responsable en gran parte de los franceses que en nuestro Protectorado hemos sufrido. Empezamos hoy a sentir el caso de nuestra acción en Marruecos, no sólo como ineludible cuestión de honor—ya que tenemos un mandato internacional que cumplir—, sino como una cuestión técnica, realista, inmediatamente apremiante. El Parlamento, los políticos en sus discursos, floridos de tópicos, y la Prensa, no cesan de proponer panaceas y de presentar planes. Se discuten ideas y personas, y, sobre todo, se critica lo que hasta ahora se ha ejecutado en nuestra zona.

Pero lo que parece extraordinario a cualquier persona que conozca un poco, no sólo en los libros, sino en la realidad, la cuestión marroquí, es lo mal que se sigue en España la labor realizada por Francia en su Protectorado, lo inactual de nuestros conocimientos sobre cuanto aquí se hace. En toda nuestra gran Prensa no existe un solo diario que haya tenido cronista en el Marruecos francés ni rúbrica bajo la que agrupe las noticias de la interesantísima acción francesa aquí desarrollada. Curioso contraste éste con la cuidadosa y malévola, a veces—atención de la Prensa francesa por cuanto sucede en nuestra zona, y con la simplemente informadora, pero bien diligente, de la de aquellos países que, como Inglaterra, Alemania e Italia, tienen intereses en el Imperio jordano y siguen el desenvolvimiento político y económico de este país, lleno de posibilidades y de problemas, que lo ligan al eje vivo de las grandes cuestiones motoras de la política europea, problema del Mediterráneo, vías de comunicación intercontinentales, panislamismo, nacionalismo autóctono, centros de inmigración de clima benigno, países productores de primeras materias, métodos de colonización en pais islamita.

El hecho del desconocimiento, en cuanto concierne a este Protectorado, es signo visible de la desorientación de nuestra política y de nuestra Prensa en cuanto a Marruecos. Y no es sólo la masa de la opinión la que ignora, sino que nuestros publicistas no han traído su atención a estudiar la vida política y económica de esta zona. Después del excelente libro del Sr. González Hontoria, que, dicho sea de paso, es poco conocido, nuestra bibliografía carece de estudio donde se refleje la labor de Francia en Marruecos; y la obra del Sr. Hontoria, fechada en 1915, sólo expone la iniciación del Protectorado, es decir, que se detiene antes de poder examinar los resultados, las rectificaciones y el planteamiento de infinitos servicios. Hoy, quien quiera estudiar la acción de Francia, habrá de acudir a libros y revistas galas, aparte de las noticias que ahora empieza a dar "La Revista Hispano Africana". En cuanto al público, industriales, comerciantes, colonos, en fin, ese conglomerado que constituye el sujeto activo de toda colonización, carece de información actual, y para orientarse tiene que acudir a libros antiguos, hoy completamente inútiles en mucha parte. Resulta, pues, que se da el caso anómalo de que desconocemos lo que aparece como ejemplo más fácil de imitar, ya que en no poco nuestra legislación ha sido copia o adaptación, según los casos, de la producida por Francia para su Protectorado; bien que el examen de aquella como el del desenvolvimiento económico e inmigratorio, deba procurarnos enseñanza y experiencia. Una vez más hemos pecado de falta de curiosidad, y quién sabe hasta qué punto nuestro pecado ha sido mortal. No queremos analizar por no evocar momentos dolorosos y vergonzosos. Las actividades, en cualquier orden de cosas, prodúcense aquí de modo súbito, y las realizaciones, con rapidez sólo comparable a las norteamericanas. Ello obliga a una incesante información y a tener siempre la atención bien despierta. Nuestras crónicas futuras de-

rán noticia a los lectores de EL SOL de cuanto se realiza en este país, que se abre a la civilización después de siglos de decadencia; indicaremos los proyectos que van preparándose; analizaremos los libros técnicos o de pura literatura (porque ya existe una literatura colonial marroquí) que acerca de él van apareciendo, y, en fin, procuraremos enfocar el interés sobre los problemas de nuestra colonia aquí residente, que es la más importante, después de la francesa.

Casablanca es la cabeza económica del Protectorado y, al mismo tiempo, no sólo el principal centro de población, sino la residencia de la mayoría de nuestra colonia; por eso será nuestro constante centro de observación. Sin embargo, de tiempo en tiempo vendremos a hablar de otras ciudades: Rabat, la capital y residencia matriz del funcionalismo; Marrakech, cruce del desierto y la montaña, abrasada de sol, al pie de las eternas nieves; Fez, la ciudad sabia; poblaciones todas donde las experiencias del Protectorado adquieren matices especiales.

El Marruecos de hoy sigue cediendo al cielo desde lo alto del minarete la ardiente profesión de fe del muecín; pero también lanza a las nubes el humo negro de las chimeneas de las nuevas fábricas; y sobre el añil fulgente en que antes destacaba el vuelo de las cigüeñas, recórtase ahora la forma geométrica de los aeroplanos vertiginosos y rumbiantes, aia hacia la vieja Europa. En el cuerpo de viejo anquilosado que era este Imperio circula nueva sangre. Pongamos nuestro oído sobre su corazón, que martillea con aridez, precisamente cuando el Islam, allá en Oriente, aspira a vastos destinos, y escuchemos...

Antonio GALLARZA Casablanca, enero.

JOAQUIN ALVAREZ QUINTERO

A la Academia Española?

Circula una versión, que reputamos autorizada, asegurando que los señores Rodríguez Marín, León y Octavio Pición, patrocinarán la candidatura de D. Joaquín Alvarez Quintero, para ocupar la vacante del Sr. Ortega Munilla en la Academia Española. Aseguran que ha sido bien acogida esta iniciativa, porque Joaquín Alvarez Quintero, el ilustre comediógrafo, debió ser objeto de tiempo de la misma distinción que su hermano; puesto que la obra literaria la realizaron ambos, justo es que los dos tengan puesto en la docta Casa.

Se admiten suscripciones a EL SOL en la Central de Publicidad. Cruz, 27, entresuelo derecha.



"Mirí", señor Pons, eso de dejarnos 22 casas de juego abiertas, es por odio del "Gobern" a Barcelona. —Claro, por arruinarnos...

De soslayo

Hombres-cumbre y hombres-fuentes.—Entre el genio y el hombre genial hay una diferencia profunda. Ser un hombre genial significa que existe en él la "materia prima" indispensable para llegar a ser un genio. Es un hombre un poco más que los otros, en sus relaciones corrientes; pero es casi un hombre como ellos salvo en los momentos en los que su facultad genial le remonta a las alturas. Después, vuelve al camino consuetudinario. El genio es una categoría espiritual adquirida por el ejercicio disciplinado y metódico de la genialidad. El hombre genial, lo es sólo a ratos; el genio, es genio en todo momento. Hasta su silencio, hasta el perfil de su rostro tiene un rictus especial, un sello que reitera la creación de un mismo gesto. El genio es la civilización de la genialidad. Es su depuración y su arquitectura en una obra perfecta—obra de arte.

El genio es, casi siempre, un hombre genial que llega tras de una época en que las ideas y las voluntades han sido profusamente trabajadas. Un trabajo de elaboración colectiva le ha sacado de la oscuridad. El genio es el hombre-cumbre. Desde su altura, preside el vasto paisaje de un ciclo espiritual. Aislado, soberbio, es inaccesible. Las nieves le visitan por temporadas. A veces son un resplandor eterno; pero hay fuego en su corazón.

Después de él, sólo la decadencia, el decaer. Cuando una nueva época de ideales comienza a cuajar en la geología espiritual, muchos hombres geniales renuncian a la contemplación de la cumbre radiante, cuyo perfil se recorta más neta sobre el ocaso. Entre los naturales, en su faldón, oculto, fresco y canturín, un manantial perbordea. Mil hierbas, modestas y perfumadas, beben su agua limpia; corre por los prados en curvas graciosas y se ofrece, generoso a los sedientos. Encuentra luego a otra corriente; a otra más luego, y, juntas, siguen alegres su camino. Toda una época nueva vive de su claridad, de la chispeante facultad inventiva, de los descubrimientos del hombre-fuente. Hombre genial, está lleno de invenciones a las que no da forma porque su esencia es pasajera; todos los signos de vida se uoman a su cauce fecundo. El genio futuro habrá bebido sus aguas, y varo es el hombre-cumbre que, por milagro, haya sido también un hombre-fuente.

Perfección en el uno; invención en el otro. Aquél, gigante fora de la historia; impercedero monumento suyo. Este, corriente humilde que termina por sumirse en el mar del olvido.—Adolfo Salazar.

Diéssse que al traducir al japonés la teoría de la relatividad, de Einstein, se encontraron con la dificultad de no existir en ese vocabulario el concepto europeo. "Relatividad" fue traducido por el vocablo que más se le aproximaba: "relación". Ahora bien, "relación", en japonés, tiene un sentido semejante a nuestro plural "relaciones", sólo que a mayor grado de temperatura, y el anuncio de teorización general en las señoras japonesas contra el famoso sabio alemán y sus partidarios nipones.

NAUFRAGIO DE UNA GOLETA

Salvamento heroico de parte de la tripulación

GLJÓN 17 (9.15 n.).—La goleta "Nuestra Señora del Carmen" ha naufragado cerca de este puerto, en el sitio denominado Carvign, donde existe un peligroso acantilado. Un bote, que fue echado al agua, se estrelló contra el barco. El patrón gritó entonces, en vista del peligro que la tripulación corría, "¡Salvase el que pueda!", pero los hombres, indecisos por la fuerte marejada, no se atrevieron a tirarse al mar. El patrón lo hizo, y a pesar de la oscuridad de la noche, llegó a nado a las rocas; pero no pudo ganar tierra, porque en aquel sitio el acantilado se presenta perpendicularmente y hace de todo punto imposible el acceso. De nuevo se arrojó al agua y llegó a otro punto más accesible. Después de subir a tierra, descalzo y casi desnudo, recorrió unos tres kilómetros, hasta llegar al establecimiento de Manuel Loché, donde contó lo ocurrido.

Muchas personas fueron por tierra tras él, luchando siempre con las tinieblas de la noche, hasta las proximidades del sitio del siniestro. Los trabajos resultaban ineficaces por la oscuridad absoluta. Sería la una de la madrugada cuando dos jóvenes, Primitivo Tomás y Antonio Pérez, se prestaron a descender, atados, por el acantilado perpendicular, que tiene unos treinta metros, y lograron un arriesgado propósito. Al llegar a la goleta, una ola enorme derribó el palo mayor. Vieron a cuatro tripulantes ahogados. Los heroicos jóvenes lograron salvar al maquinista Juan Alvarez.

En El Ferrol

Naufragio de una pareja pesquera.—Un tripulante ahogado

EL FERROL 17 (9.20 n.).—Cuando regresaba de La Coruña a El Ferrol, una pareja de pesca embarcó en Peña de Chantelero, y se hundieron las embarcaciones. Uno de los tripulantes se ahogó. Otros cuatro ganaron la costa y llegaron por los montes a Morgados, y los otros cuatro estuvieron varias horas en el mar, hasta que fueron recogidos por otra embarcación. (Fabra.)

Notas breves de todo el mundo

La producción de acero en Inglaterra

LONDRES 17 (8 n.). Durante el mes de diciembre pasado, la Gran Bretaña ha producido 553.700 toneladas de acero, lo que representa un aumento de 40.000 toneladas sobre la producción de noviembre. Actualmente existen 169 altos hornos en actividad; en noviembre funcionaban 162, y en diciembre de 1921, solamente 77. (Radio.)

Las tropas constitucionales entran en Cantón

CANTON 17 (10 m.). Las tropas constitucionales han entrado en esta capital, sin hallar resistencia. La ciudad sigue tranquila. Créese que el general Dhang-Heing-Wing prepara un ataque con importantes fuerzas contra Ouai-Chow. (Fabra.)

El Papa ocurre a los mesterosos alemanes

PARIS 17 (9 m.). Telegrafían de Roma que el Papa ha ordenado que se gire la suma de 600.000 liras, de un tesoro particular, para remediar la situación de las clases pobres de Alemania. Esta suma será repartida equitativamente entre todas las diócesis alemanas. (Fabra.)

Rusia se anexiona a Georgia

LONDRES 17 (9 m.). La Legación de Georgia anuncia la anexión de dicho país a Rusia. (Fabra.)

Movimiento autonomista en Eslovaquia

PRAGA 17 (8 n.). El movimiento autonomista eslovaco adquiere gran intensidad. Han ingresado en la organización Orol, que forman las juventudes católicas y eslovacas, los miembros de la familia Karolyi. (Fabra.)

Yugoeslavia y el Vaticano

BEGRADO 17 (10 m.). Han quedado fijadas definitivamente las bases para un concordato entre el Gobierno de Yugoslavia y el Vaticano. (Fabra.)

Un periodista francés en viaje de recreo

LISBOA 17 (4 t.). El propietario del periódico francés "Le Matin", M. Bruneau Varilla, está viajando en su yate "Pays de France", por las costas portuguesas. Visitó Oporto y desembarcó anoche en Lisboa, donde permanecerá unos días. Después visitará varios puertos españoles del Mediterráneo. Se detendrá, seguramente, en Cádiz y Valencia, entre otros. (Radio.)

Mussolini enfermo

ROMA 17 (9 n.). Los periódicos dicen que el señor Mussolini no sale de sus habitaciones particulares desde ayer a consecuencia de un ligero enfriamiento. (Fabra.)

En Memel

ACUERDOS DE LA CONFERENCIA DE EMBAJADORES

PARIS 17 (6 t.). Esta mañana se reunió la Conferencia de Embajadores, bajo la presidencia del Sr. Julio Cambon. Después de breve discusión se acordó el envío inmediatamente de una Comisión extraordinaria a Memel, encargada de constituir un Gobierno provisional bajo la inmediata autoridad de los aliados. Asimismo acordó hacer gestiones en Kovno y recordar al Gobierno lituano las graves responsabilidades que ha incurrido e invitarle a que obtenga de los elementos lituanos rebeldes que acepten la autoridad de la Comisión. Insistirán en la necesidad de que Lituania adopte las medidas más urgentes y salga de la pasividad con que hasta ahora ha presenciado los movimientos de los rebeldes para evitar mayores males. (Fabra.)

MISION DE LA COMISION EXTRAORDINARIA

PARIS 17 (7 t.). La Comisión extraordinaria que enviará a Memel la Conferencia de Embajadores, cuando haya formado el Gobierno provisional informará a la Conferencia un informe y ésta decidirá lo que haya de hacerse en aquel territorio una vez esté restablecido el orden. (Fabra.)

EL GOBIERNO LITUANO REPITE QUE ES AJENO AL CONFLICTO

KOVNO 17 (8 n.). El Gobierno lituano, en una nueva nota que acaba de dirigir a la Conferencia de Embajadores de París, repite que es ajeno en absoluto a los sucesos ocurridos en Memel; asegura que confía por completo en las decisiones que las potencias tomen respecto a la suerte de dicha población; y expresa el propósito en que está de usar de toda su influencia moral sobre los insurgentes y contribuir al apaciguamiento de los ánimos por todos los medios a que los acontecimientos le permitan recurrir. (Fabra.)

LLEGAN LOS BUQUES DE GUERRA

PARIS 17 (8 n.). Han llegado hoy al puerto de Memel los torpederos franceses, a los que se unían en breve dos monitores y un acorazado. (Fabra.)

Polonia no moviliza

VARSOVIA 17 (11 m.). Al ser interrogado acerca de los rumores circulados en la Prensa extranjera sobre una supuesta movilización de las tropas polacas, el presidente del Consejo de ministros ha declarado que este rumor tiene un origen intencionado y se halla en absoluto desprovisto de fundamento. La actual situación interior, así como las buenas relaciones de amistad que Polonia mantiene con las potencias vecinas, no autorizan en lo más mínimo a poner en duda el deseo de Polonia de mantener la paz en Europa. (Fabra.)

Los franceses en Marruecos

TAZA 17 (6 t.). Un destacamento compuesto de nueve soldados del "gum" y dos oficiales franceses cayó ayer tarde en una emboscada enemiga. A causa de la desigualdad del terreno y de la superioridad numérica del enemigo, el destacamento fué cercado y sucumbió entero, no sin vender caras sus vidas. Los cadáveres pudieron ser trasladados más tarde a las líneas francesas. (Fabra.)

Graves declaraciones de un diputado portugués

LISBOA 17 (8 n.). El diputado Leote de Rego hizo el Parlamento declaraciones gravísimas sobre la cuestión anglo-portuguesa y la Unión Sudafricana. "El alto comisario en aquella colonia, Sr. Brito Camacho, al regresar a Portugal, ha celebrado largas conferencias con el ministro de las Colonias. ¿Por qué razones el ministro se calla y hace en la Cámara una política de silencio? El sabe muy bien—sigue Leote de Rego—que el general Smuts (del Gobierno de la Unión), no sólo empleó toda su influencia para impedir que la provincia de Mozambique hiciera un empréstito en el extranjero, sino que intentó obtener del Gobierno inglés la transferencia de la Deuda portuguesa para la Unión Sudafricana, con hipoteca de la colonia lusitana." El Sr. Leote de Rego termina diciendo que el Parlamento necesita descubrir todos los pormenores de esta grave cuestión. (Radio.)

El comercio franco-español

PARIS 17 (12 m.). Las últimas estadísticas publicadas dan las siguientes cifras, relativas al comercio entre España y Francia durante los once primeros meses del año 1922: Importaciones, 299.694.000 francos; exportaciones, 394.985.000. Durante igual período del año 1921 los resultados fueron: Importaciones, 408.220.000 francos; exportaciones, 507.989.000. (Radio.)

NOTAS DEL CONSEJO DE AYER

Una carta del Raisuni al Rey. Los prisioneros, el licenciamiento y otros asuntos

Lo más interesante del Consejo, cuyas referencias oficiales damos en octava plana, que celebraron ayer los ministros fué la lectura de la carta que el Raisuni ha dirigido a su majestad el Rey haciendo grandes protestas de sumisión y amistad a España, a la vez que expresa su vivo deseo de que el Rey vaya a Marruecos, donde será recibido con gran regocijo. Desde hace días se sabía por algunos políticos y periodistas que el Gobierno tenía entablada una gestión para el rescate de los prisioneros, y que confiaba en que diera resultados muy satisfactorios en plazo brevísimo. Parece que esa gestión sufrió un obligado aplazamiento porque el Gobierno francés tenía que atender en estos días preferentemente a su pleito con Alemania; pero se confía aún en que aquella no se malogre.

También se ha dicho que el Raisuni ha ofrecido interponer su buena amistad cerca de Abd-el-Krim para convencerle de la conveniencia de que se someta a España, entregue los prisioneros y no ponga dificultades a la implantación del Protectorado civil. Y he ahí por qué a juicio de personas muy enteradas de este problema marroquí, no se ha hecho público ni se hará quizá en unos días el nombramiento de nuevo comisario de Marruecos, pues se está en espera de noticias y conviene retrasar la marcha del comisario.

Está acordado que desempeñe el cargo interinamente el ministro de Marina, D. Luis Silveira, a quien sustituirá en el despacho de los asuntos del ministerio el jefe del Estado Mayor de la Armada, y de la firma de los decretos, el presidente del Consejo. Los ministros guardan gran reserva, quizá exagerada, acerca de cuanto se refiere al problema de Marruecos; pero no ocultan que ésta presenta mejor cara. Otro voto de confianza dió el Consejo a su presidente: el de que los ministros de Gracia y Justicia y Guerra le den cuenta de los expedientes de pena de muerte, y resuelvan los que han de ser sometidos a la gracia de indulto con motivo del santo de Su Majestad el Rey. Los correspondientes al fuero de Guerra serán muy limitados; pero los del fuero civil serán seis o siete. El ministro del Trabajo invitó gran parte del Consejo en hablar de la luz, casas baratas y de la Delegación del Trabajo de Barcelona. Hizo mucho hincapié el señor Chapaprieta en que tenía tomadas todas las medidas para que, si las Compañías de electricidad no mejoran notable y notoriamente el servicio, no logren el aumento en el precio de la luz. No hay grandes probabilidades de que lo mejoren, porque las fábricas no producen el fluido necesario y porque pretexan que en otras poblaciones se paga hasta 30 céntimos más caro que en Madrid.

La escasez es tanta, que las Compañías no suministrarán fluido a las casas construidas en el segundo trozo de la Gran Vía. El ministro de la Guerra tiene redactado ya el decreto reorganizando el Estado Mayor Central del Ejército, y en preparación otro relativo a la recluta de la oficialidad de los ejércitos de África. Produce extrañeza en el señor Alcalá Zamora intente esta reorganización, porque es sabido que

esta es una de las cuestiones que tiene en estudio la Junta de Defensa del Reino: de donde resultará que lo que se hace hoy se desahará mañana, y por lo que respecta a la recluta voluntaria de la oficialidad, no parece que produzca buen efecto en los militares. Además, no se complace el anuncio hecho por el ministro de la Guerra de que está decidido a implantar el voluntariado en África con la llamada hecha en el "Diario Oficial" para la concentración de la quinta del año 22, destinando de ella 25.612 mozos al ejército de Marruecos. Es cierto que el Sr. Alcalá Zamora ha preguntado que si no habrá peligro en licenciar a los soldados de cuota del año 20 que prestan servicio en Marruecos; pero de esto no hay nada definitivo hasta que informen los comandantes generales. Además de la cuestión electo hay otra que preocupa al Gobierno: la campaña iniciada por contribuyentes aconsejando que se pague el aumento hecho últimamente en las contribuciones territorial y industrial. Se da por seguro que está en vías de resolución la ejecución de las obras del ferrocarril directo de Madrid a Valencia y del de Madrid a Irún. Serán eléctricos; de Madrid a Valencia se invertirá cinco horas, y ocho desde Madrid a Irún. Ya no habrá Consejo hasta el miércoles de la semana próxima. El Rey saldrá el día 24 para el coto de Doñana y regresará el día 28.

Se ha conseguido hablar por radiotelefonía entre Londres y Nueva York

LONDRES 17 (2 t.). Se ha logrado establecer con pleno éxito la comunicación radiotelefónica entre Londres y Nueva York por la línea terrestre Nueva York-Rocky Point-Long Island, y después por la telegrafía sin hilos, a través del Atlántico; Londres ha contestado a los mensajes que recibió utilizando el telegrafo. La comunicación duró dos horas. Sesenta técnicos ingleses oyeron con perfecta claridad los mensajes americanos. Dichos técnicos han declarado que los mensajes telefonados se oyeron mucho más claramente que utilizando el teléfono ordinario.

Pueblos húngaros liberados

PARIS 17 (9 n.). Comunican de Budapest que se ha firmado el acta oficial de entrega a Hungría de ocho pueblos que desde hace diez y ocho meses estaban bajo el régimen austriaco. El representante austriaco, barón de Neugebauer, hizo la entrega al general francés Joquard, quien, a su vez, lo efectuó al representante húngaro, barón de Villani. Con este motivo hubo festejos en los ocho pueblos liberados. (Fabra.)

Nuevos desórdenes en Irlanda

DUBLIN 17 (8 m.). Continúan los desórdenes en esta capital y en sus inmediaciones. Los rebeldes han atacado el domicilio particular del gobernador general, haciendo contra él varias descargas. No hubo víctimas. Las tropas nacionales, con algunas piezas de artillería, ejecutan un gran movimiento envolvente, con objeto de apoderarse de los rebeldes que ocupan la colina de Wicklow. Esta mañana hubo una escaramuza entre los rebeldes y las tropas regulares, y resultaron varios muertos y heridos por ambas partes. (Fabra.)

Funerales por Benedicto XV

ROMA 17 (8 n.). El día 22, aniversario del fallecimiento de Su Santidad Benedicto XV, se celebrará en la Capilla Sixtina una ceremonia fúnebre, que será presidida por el Papa. Oficiará el cardenal Cagliero, seguido de los elevados a esa dignidad por el difunto Santo Padre. Pío XI dará la absolución. (Fabra.)

Los ferrocarriles rusos sin carbón

RIGA 17 (8 m.). La Comisión especial encargada por el Gobierno ruso de efectuar una información sobre las reservas de carbón por las doce principales líneas del Estado ha declarado que si no se toman medidas extraordinarias, el tráfico en estas doce líneas quedará paralizado el 1 de febrero. (Radio.)